

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 19=39 (1873)

Heft: 36

Artikel: Der Entgleiser

Autor: J.v.S.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-94758>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

des Bataillons und der Halbbrigade ist aber die größte Übereinstimmung in der Anschauung und im Handeln aller Führer zu einem Erfolge dringend nothwendig. Hier hört die Theorie auf, die Praxis verlangt gebieterisch ihr Recht, und die Fähigkeiten der Führer können nur durch die ausgedehntesten Übungen entwickelt und erprobt werden. Man muß heutzutage die Gefechte mit den Bataillonen gerade so im Terrain in umfangreichster Weise üben, wie man sonst auf dem Exerzierplatz das Mechanische der Bataillonschule zu üben pflegte. Was braucht ein Milizbataillon viel mehr, als den Gegner von einem Punkte vertreiben und sich selbst irgendwo behaupten zu können? Diese Gefechtsfähigkeit muß durch die Übung mechanisch werden, und hierzu das Reglement den Anhalt bieten, denn in der Gefechts-Aufregung darf die mechanische Fähigkeit keinerlei Schwierigkeit oder gar Verlegenheit mehr verursachen.

Der Entgleiser (dérailleur).

Wir begegnen im „Bulletin de la Réunion des Officiers“ einer außerordentlich einfachen Manier, die Eisenbahnzüge zum Entgleisen zu bringen, und wollen bei dem Interesse, welches dieser Gegenstand in Anspruch nehmen wird, nicht verfehlten, im Allgemeinen darauf hinzuweisen, uns vorbehaltend, über die genaue Konstruktion des Entgleisers später zu berichten.

Wem wird es nicht von der allergrößten Wichtigkeit erscheinen, ein Mittel zu besitzen, dem Feinde die Benützung der eroberten Eisenbahn zu erschweren und höchst gefährlich zu machen, ohne dabei sich selbst die Möglichkeit der Anwendung dieses heutzutage fast unentbehrlichen Transportmittels zu nehmen, wenn das Glück die eigenen Waffen wieder begünstigt?

Die gewöhnlich angewandten Mittel zur Zerstörung von Bahnstrecken verlangen Zeit, Ruhe zur Ausführung, geschickte Arbeiter und die nötigen Werkzeuge. Sehr oft mangelt dies Alles oder doch theilweise, und es ist so wichtig, die Eisenbahn an einer bestimmten Stelle zu unterbrechen. Selbst das einfache Aufreissen von Schienen erfordert Zeit und verursacht Geräusch, welches leicht die Aufmerksamkeit der längs der Bahn vertheilten Patrouillen auf sich ziehen kann. Im Falle, daß diese bei der Be- wachung der Bahn ihre Schuldigkeit thun, wird es nicht leicht sein, durch Aufreissen von Schienen zum Zweck zu gelangen.

Der Entgleiser dagegen ist eine einfache Vorrichtung, welche von einem Reiter oder auch Fußgänger leicht transportirt werden kann. Er besteht aus einem Stück Buchen- oder Eichenholz von der Form eines Keiles, und ist mit Beschlägen versehen, welche seine einfache Befestigung an der Schiene erlauben. Die Wirkung dieser Vorkehrung ist leicht einzusehen. Der Keil ist an seiner Spitze so dünn, daß das Rad der Lokomotive ohne Stoß von der Schiene abgleiten und die neue Richtung einschlagen wird, während das gegenüberstehende Rad entweder brechen oder von der Schiene abspringen muß. Die geringste Wirkung würde immer der Bruch einer der gußsernen Räder sein, welche einem derartigen schießen Drucke nicht würden

widerstehen können. Bedenfalls ist ein unvorhergesehener Aufenthalt geschaffen, und die entstandene Verwirrung kann zu einem Handstreich benutzt werden. Es ist klar, daß je rascher der Zug fährt, je bedeutender die Wirkung sein wird.

Man bringt den Entgleiser am besten an: Bei Brücken oder Tunnels, nahe am Ausgänge, an Stellen, wo die Bahn auf hohen Dämmen ruht oder einen bedeutenden Fall hat, endlich am allervortheilhaftesten in Kurven, welche an sich schon dem Entgleisen günstig sind.

Dagegen wird die Anwendung des Deraillieurs in der Ebene und geraden Linie wohl nur Aufenthalt des Zuges ohne ernstliche Folgen verursachen.

Die mit der Anbringung des Entgleisers beauftragten Leute müssen sich Nächts in die Nähe der ausgesuchten Stelle schleichen und hier ihre Arbeit möglichst kurz vor Ankunft des betreffenden Zuges und nach dem Passiren der Überwachungspatrouille ohne Geräusch ausführen; es ist bei der Kleinheit des Apparates anzunehmen, daß derselbe nicht entdeckt wird. Sollte jedoch der Lokomotivführer den so wenig hervorstehenden Keil auf ca. 40 Meter beim Scheine der Laternen entdecken (nicht wahrscheinlich), so wird er doch, bei mittlerer Geschwindigkeit des Zuges keine Zeit mehr haben, den Zug vor dem verdächtigen Gegenstande zum Halten zu bringen. Wohl wird die Geschwindigkeit gemindert, aber doch immer noch groß genug sein, um eine Schiene oder ein Rad brechen zu machen.

Sehr nützlich ist es, an einer günstigen Bahnstrecke durch Schleich-Patrouillen mehrere Entgleiser hintereinander anzubringen; die Wirkung wird um so sicherer sein.

Die Hauptvorteile dieses neuen Kriegsapparates liegen, unter Voraussetzung einer soliden und richtigen Konstruktion, in seiner leichten Anwendung, in dem geringen Schaden, welchen er der Bahn verursacht, und in den unbedeutenden Herstellungskosten.

J. v. S.

Gedanken über die Verwendung der Unteroffiziere.

Durch die neuere Taktik ist dem Unteroffizier eine sehr wichtige Aufgabe zugewiesen worden, die Führung der Gruppe. Die Gruppe ist die kleinste taktische Einheit, sie muß durchaus selbstständig geführt werden können und im Gefecht entzieht sich deren Leitung jeglicher Kontrolle. Ist nun der Unteroffizier bei uns im Falle, seine Aufgabe in dieser Hinsicht zu lösen? Wir glauben mit einem bestimmten Nein antworten zu müssen und sogar sagen zu sollen, daß bei der Art unserer Exercitien und der Eintheilung unserer Mannschaft es außerordentlich schwer fallen wird, unseren Unteroffizier zu einem wirklich guten Truppenführer zu machen und zwar deshalb, weil er seine Mannschaft nicht genügend kennt und sie folglich nicht in der Hand hat. So lange die Truppen bei jedem Dienstantritt oder gar bei jedem Ausrücken neu abgetheilt werden, wird der Unteroffizier keine Sicherheit im Dienst erhalten. Er hat genug zu thun, sich die Phystognomien seiner Leute einzuprä-